

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 24 DE JUNIO DE 1811.

TURQUIA.

Constantinopla 12 de abril.

Se asegura que han llegado varios correos del quartel general del gran visir, y que han traído noticias muy importantes. Lo cierto es que ha habido un diván extraordinario, y que han durado mucho tiempo sus deliberaciones. Se presume que los pliegos que han traído son relativos á las propuestas de paz hechas por la Rusia; y aun se dice que estas propuestas no pueden aceptarse. No obstante, hai esperanzas de que continuarán las negociaciones, para lo que saldrán algunos plenipotenciarios turcos para el quartel general del gran visir con el objeto de estar prontos para principiar inmediatamente las conferencias con los ministros rusos, caso que las dos partes convengan en las bases ó preliminares de la paz.

El Gran Señor ha mandado publicar nuevamente las leyes suntuarias que estaban en uso en esta capital. Cada militar debe llevar el turbante distintivo y propio de su arma. Se ha prohibido llevar chales de casimira y de indianas, menos á miembros del diván ó los que se llaman *Ridfiáh*. Los rajaes no pueden llevar trages sino de colores oscuros y telas de poco precio.

Del 17.

Se sabe que el gran visir ha llegado ya al campo de Schumla. Dícese que los genízaros que hai en aquella ciudad, luego que tuvieron noticia de su inmediata llegada, y de que habia sido nombrado gran visir, manifestaron mucho descontento, y enviaron ocho de sus principales gefes á su encuentro para preguntarle baxo qué concepto se presentaba allí, y darle á entender que seria mal vista su entrada en el campo. Algunos añaden que Achmet-baxá ha recibido muy mal á aquella diputación, y que ha proferido algunas expresiones contra los genízaros, diciendo que si querian conservar sus derechos y privilegios debian mudar de conducta, y manifestar mas docilidad. Al mismo tiempo los habitantes principales de Schumla se han declarado abiertamente contra los procedimientos de los genízaros, y les han preguntado que con qué derecho, siendo como son unos extrangeros, pretendian entrometerse en la policía de la ciudad.

El dia 11 de abril pasó por Andrinópolis con direccion á Schumla una conducta de dinero muy considerable, dirigida á Achmet-baxá.

El mismo dia pasó el ex-gran visir Yussuf-baxá con su comitiva por cerca de Andrinópolis con direccion á Demótica.

Del 19.

Hoy al amanecer se ha anunciado con una salva de artillería del serrallo el nacimiento de una princesa, hija de S. A., á la que se le ha puesto

el nombre de *Fatma*. Al mismo tiempo se anunció que habia llegado á las puertas de Constantinopla un correo frances con la noticia del nacimiento del Rei de Roma.

Del 25.

Quatro fragatas de la escuadra de S. A. el capitán baxá han subido el Bósforo para el apostadero de Bujukdere.

Acaba de embarcarse un cuerpo de artilleros en Trebisonda, desde donde pasará á Garz en los confines de la Georgia.

El gran visir Achmet-baxá, luego que llegó á su campo, trató de pacificar á varios *ayans* de Romelia, que estaban enemistados entre sí; y se dice que ha mandado cortar la cabeza á algunos de estos gefes.

El Gran Señor acaba de dar una providencia, con la qual ha logrado que entren en su tesorería grandes sumas de dinero, y que ha sorprendido á todos los que saben quan difícil es en este pais mudar los usos antiguos. Se acostumbraba antes confiar los bienes de los menores al cuidado de unas administraciones particulares, que se aprovechaban muy bien de estas comisiones; pero el Gran Señor ha mandado que todos los fondos de esta clase entren en su tesorería; que se den en cambio billetes del estado, y que en el caso de fallecimiento de los menores, el gobierno será su heredero. Esta providencia pone en poder del gobierno todas las cantidades procedentes de las herencias de los menores muertos antes de llegar á la mayor edad, y que se hallaban depositadas en varias partes desde tiempo inmemorial.

Acaba de saberse que el baxá del Cairo, habiendo reunido en el palacio de aquella ciudad, con el pretexto de cierta ceremonia, á todos los beyes, kachefs y mamelucos, en número de unos 500, mandó hacer inopinadamente una descarga de fusilería contra ellos. Algunos que no fueron heridos, intentaron huir; pero como estaban cerradas las puertas con todo cuidado, ni siquiera uno pudo escapar. En la actualidad es muy corto el número que ha quedado de los mamelucos que habia en el Egipto superior, y puede decirse que será enteramente destruido este cuerpo, si la Puerta pone cuidado por espacio de algunos años en impedir su reclutamiento.

Parece que á los wababitas no les dan mucho cuidado los preparativos que el baxá del Egipto está haciendo contra ellos en el mar Roxo, donde se está construyendo una escuadrilla ligera. Estos rebeldes acaban de apoderarse de las ciudades de Lohya y de Hoidea. En esta última han cogido un botin de 10 millones de pesos fuertes, pues los comerciantes habian creído tener allí seguras sus riquezas. Se asegura que el príncipe Osman-Elmadesi, que ha recorrido como vencedor las pro-

vincias de Yemen al frente de estos novadores, ha logrado sujetarlos á cierta especie de disciplina.

SUECIA.

Estocolmo 10 de mayo.

Durante el año último han pasado por las esclusas del canal de Froheta 2702 buques entre grandes y pequeños, y los derechos de peage han ascendido á 28606 escudos de banco.

DINAMARCA.

Elseneur 13 de mayo.

Ayer salieron de Landsrona seis lanchas cañoneras suecas, é hicieron algunas evoluciones en el Sund con el objeto de probar sus piezas de artillería. También estuvieron maniobrando dos buques pequeños en el Sund entre Helsingborg y Cramborg. Quando pasaron por delante de nuestra rada salió en una canoa un oficial de marina para complimentarlos.

Copenhague 18 de mayo.

Por noticias que se han recibido de Corsoer se ha sabido que la esquadra enemiga permanecía anclada el día 15 enfrente de Asnes, á causa de los vientos contrarios.

PRUSIA.

Berlin 15 de mayo.

Se ha executado aqui con la mayor solemnidad la ceremonia de la inoculacion de la vacuna. El doctor Bremer, para celebrar el aniversario del día en que Jenner hizo por la primera vez esta importante operacion, ha inoculado gratuitamente á 100 niños pobres, y les ha dado á cada uno una medalla pequeña de plata para que sirva de monumento de esta solemnidad.

AUSTRIA.

Viena 15 de mayo.

Acaba de aumentarse considerablemente por el cuidado y buena diligencia del conde Metternich, ministro de Estado, el depósito de los archivos secretos del estado y de la corte, en el que hai tantos monumentos preciosos para la historia del imperio de Austria. De la biblioteca de la corte se han remitido á este depósito mas de 400 piezas ó documentos muy interesantes, y los mas de ellos eran enteramente desconocidos. Se han dado las correspondientes órdenes para que este establecimiento sirva de depósito central y general de todos los monumentos manuscritos. También se espera del zelo del señor conde Metternich la execucion de una grande empresa, que es la coleccion de las *actas públicas*. La situacion del Austria entre el oriente y occidente, sus relaciones con estas dos partes del mundo, el conocimiento de las lenguas de diferentes pueblos, y la diversidad de las naciones que componen la monarquía, pueden suministrar algunos medios para realizar esta empresa.

Del 16.

Inmediatamente que los ministros austriacos recibieron la noticia de que S. M. habia llegado á

Laxemburgo, se pusieron en camino para aquel sitio, á fin de complimentarle, y de darle cuenta de los principales negocios de sus departamentos respectivos. S. M. gozan de perfecta salud.

Muchos regimientos austriacos van á mudar de guarnicion. También se dice que el Emperador pasará revista en el mes de julio próximo á algunos regimientos húngaros.

Las últimas cartas de Bucharest contienen noticias bastante individuales acerca del estado presente de cosas en Turquía.

El general en jefe conde Kamenski se encuentra ya en disposicion de poder hacer su viage á Rusia. S. M. el Emperador Alexandro le ha asegurado que le confiará otra vez el mando del ejército inmediatamente que lo permita su salud. El conde Kutusow, que le ha reemplazado, consulta con él sobre todos los proyectos militares. Estos dos generales han servido juntos, se conocen hace mucho tiempo, y se estiman y aman mutuamente.

El conde Kutusow está actualmente ocupado en la nueva organizacion del ejército grande, del qual ha hecho cinco grandes cuerpos, quatro de ellos de infantería y uno de caballería. El principal cuerpo de infantería y el de caballería se van reconcentrando en la orilla izquierda del Danubio entre Bucharest y Rudschuck, y estarán al mando de los generales conde de Langeron y el caballero Sass. Los otros tres cuerpos se han situado en la orilla derecha del Danubio; el primero entre Widdin y Nissa, el segundo en Rasgrad en el camino que va de Rudschuck á Ternowa, y el tercero entre Silistria y Varna. No se sabe quiénes serán los comandantes de estos tres cuerpos. Las tropas de la Servia harán parte del primero.

Los gefes servios han recibido orden del quartel general ruso de dexar á sus tropas en sus actuales posiciones, y de abstenerse de todo género de hostilidades contra los turcos. Esta circunstancia parece que da á entender que no se abrirá la campaña tan pronto como se pensaba.

Con motivo de haberse experimentado algun retardo durante los dos meses últimos en la provision de víveres para el ejército ruso, el general Kutusow ha creido que debia tomar medidas severas á fin de que el servicio se haga con la exactitud y prontitud convenientes; y por tanto ha mandado echar muchos puentes de barcas, y construir otros volantes para facilitar las comunicaciones entre las dos orillas del Danubio.

El ejército turco no ha hecho aun ningun movimiento, ni ha salido de las posiciones que ha ocupado durante el invierno. El general que lo ha mandado interinamente despues de la destitucion del gran visir no ha hecho otra cosa que tomar algunas medidas, á fin de que el enemigo no sorprendiese á sus puestos avanzados. Se espera de un día á otro en el quartel general turco al nuevo gran visir, cuyos proyectos no pueden saberse hasta su llegada á Schumla.

Las noticias que hemos recibido sobre negociaciones entre la Rusia y la Puerta son contradictorias: segun unas se trata de paz, y segun otras no se trata sino de un armisticio; pero casi todo el mundo está persuadido de que el nuevo gran visir quiere la guerra, y que la renovará con vigor, porque esta es, al parecer, una cosa que entra en sus miras particulares.

WURTEMBERG.

Stuttgart 21 de mayo.

S. M. ha prohibido por decreto de 18 de este mes extraer fuera de sus estados el hierro en barras, so pena de confiscacion y de otros castigos que se impondrán conforme á las circunstancias de cada caso particular.

GRAN BRETAÑA.

Londres 19 de mayo.

S. M. ha ido esta mañana por la primera vez despues de su indisposicion á hacer una visita á la Reina, y al medio dia recibió las felicitaciones del Príncipe regente, de los duques de York, Clarence, Kent &c.

Ayer se publicó el parte siguiente en el palacio de St. James:

„S. M. sigue tan bueno como la semana pasada.”

El teniente general Cradock ha sido nombrado gobernador del Cabo de Buena-Esperanza.

En la gazeta ministerial se ha insertado una relacion del combate naval que ha habido cerca de Lissa, entre el capitán frances Dubourdien, y la escuadra inglesa al mando de sir Jorge Eire. En dicha relacion se confiesa que hemos perdido un gran número de oficiales y de marineros. Los daños que han sufrido nuestros buques han sido de tanta consideracion, que no han quedado en estado de poder mantenerse en el mar.

Segun noticias del Norte se nota una grande actividad en los preparativos de defensa contra las tentativas que puedan hacerse por nuestra parte. La guarnicion de Stralsund ha sido reforzada; se estan construyendo allí nuevas baterías, y se esperan muchas lanchas cañoneras de Suecia. Toda la costa de Prusia está tambien guardada de un gran número de tropas.

El *Amizade*, que iba de Lisboa á Fernambuco, fue apresado á los 28 grados de latitud por dos fragatas francesas.

Segun noticias de los Estados-Unidos ha sido destituido de su empleo el señor Smith, secretario de Estado americano.

En una carta de Sto. Domingo, de fecha de 13 de febrero, se anuncia que Petion habia tomado posesion de aquella plaza.

SUIZA.

Glaris 13 de mayo.

El landsgemeind de este canton, que se reunió ayer, nombró al señor Burger, cancellor de la abadía de Wettingen, para Landmann de la parte católica del canton en lugar del difunto Hausser.

El día 8 de este mes se abrió la comunicacion del canal llamado Molis, destinado para recibir las aguas del Linth en la concha del lago de Walens-tadt, á presencia de un inmenso concurso de espectadores que habian ido de Berna, de Basilea y de Zurich para presenciar este espectáculo. Esta operacion se ha hecho con toda felicidad, y no se ha aumentado la altura de las aguas del lago, aunque ha recibido las del Linth.

REINO DE ITALIA.

Milan 17 de mayo.

S. A. I. el príncipe virei se ha dignado escribir por medio del consejero de Estado Mon. Danna, encargado de la secretaría del ministerio de la Guerra, una carta á madama Pascualigo, de Venecia, en que le dice que S. A. esta muy satisfecho de la buena conducta que ha observado su marido el capitán de fragata en la accion de Lissa; que trata de cangearle, y que á su regreso recompensará sus servicios y buena conducta.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 26 de mayo.

El día 18 de mayo salieron de Milan para venir á Paris á asistir al concilio nacional los obispos de Chioggia, Crema, Comachio, Padua, Como, Pavia, Feltre, Rimini, Bergamo, Adria, Brescia, Forli, Verona, Vigevano, y los arzobispos de Udina y de Ravena.

Cherburgo 27 de mayo.

SS. MM. entraron ayer á las tres y media de la tarde en esta ciudad.

Inmediatamente despues de su llegada se embarcaron, y fueron á visitar los fuertes de la rada, el dique y las obras del puerto Napoleon.

El Emperador ha saido á caballo hoy por la mañana, y ha recorrido las fortificaciones, el puerto para las naves del comercio y las atarazanas.

ESPAÑA.

Madrid 23 de junio.

Por cartas que hemos recibido de Paris con fecha de 8 de junio sabemos que SS. MM. y AA. gozan de la mas perfecta salud.

VIAGES.

Viage comercial y político á las Indias orientales, á las islas Filipinas y á la China, por Mr. Félix Renouard Sainte-Croix. (Véase la gazeta del día 22 del corriente.)

Al fin del primer volumen de este viage Mr. de Sainte-Croix hace varias reflexiones sobre la situacion actual de los ingleses en la India, y sobre el modo de libertarla de su yugo. Aunque no nos atreveremos á juzgar esta parte de la obra, no obstante creemos poder asegurar que el autor ha meditado y examinado el asunto con toda la atencion que merecá, y que manifiesta en el modo con que lo trata que ama de veras á su pais, y que desea la prosperidad y la gloria de su patria.

La compañía inglesa de la India, que, como lo ha dicho muy bien Mr. Renel, es un imperio mercantil en medio de un imperio real, posee países inmensos y rentas considerables. Las faltas y los errores del antiguo gabinete de Versailles han sido la causa de las grandes conquistas y rápidos progresos que han hecho los ingleses en esta parte del mundo. Despues de la brillante época de Dupleix,

en que el pabellon frances flotaba victorioso en todos los mares de la India, los ministros del último reinado miraron con abandono y desprecio un pais donde con solo sacrificar momentáneamente algun dinero, la Francia hubiera sacado grandes y duraderas utilidades. Como no conocian bastante este pais, le despreciaron, y les pareció que solo podia servir para ocasionar grandes gastos por esperanzas muy remotas ó enteramente vanas.

„¿Quién hubiera imaginado, dice Mr. de Sainte-Croix, que con recursos inmensos, con una marina tan sobresaliente como la de los ingleses, con tropas mas aguerridas y mas valerosas, y con alianzas con los príncipes del pais, de quienes podíamos esperar grandes socorros; ¿quién hubiera podido prever que caeríamos de este alto grado de poder, y que en un instante, por una simple marcha de Lalli, nos veríamos reducidos á ser en la India meros espectadores de la prosperidad de los ingleses, sin poder hacer la menor oposicion?”

El autor observa que el antiguo gabinete de Francia envió siempre á la India con grandes medios y recursos á personas que no sabian aprovecharse ni sacar partido de ellos, y que quando fueron personas de talento y capaces de grandes empresas, les coartaba sus facultades, y les escaseaba todo, imposibilitándoles poder hacer algo de útil y de bueno. La misma observacion podriamos hacer respecto á otros gabinetes del continente. El autor declama contra la falsa idea que ha movido á las naciones comerciantes á abandonar el éxito de las guerras y los derechos del comercio á compañías privilegiadas. Una compañía puede arrastrar al gobierno á guerras calamitosas, comprometer su reposo y su seguridad, y aun algunas veces destruir un ramo de comercio esencial á la nacion.

Las condiciones que el parlamento ha impuesto á la compañía inglesa de la India le parecen á Mr. Sainte-Croix que con el tiempo deben de acarrear infaliblemente su ruina. El parlamento ha cedido á la compañía el disfrute de todos los países, con la condicion de pagar al estado una gran suma, de mantener á su costa un número considerable de tropas, de tener un cierto número de buques de guerra, y de que todos los que el Rei envíe sean de cuenta de la compañía. Para cubrir unos gastos tan exorbitantes la compañía se ve precisada á tiranizar á los príncipes de la India, á emprender conquistas, á cometer usurpaciones, que hacen odioso el gobierno ingles, y á recurrir á hombres como Clive, Pigot y tantos otros, para que executen robos, muertes y asesinatos políticos. El modo de percibir los impuestos es tan horrible y cruel, que acaba de completar el espantoso cuadro de sus conquistas, y él solo bastaria para arruinar y despoblar la India en menos de dos siglos. Estas continuas vexaciones erigidas en sistema han hecho que los habitantes de la India sean enemigos irreconciliables de los ingleses, y que solo suspiren por el momento de sacudir el yugo. Por esta razon los ingleses, aunque tan poderosos en la apariencia en estos países, se estremecen con sola la presencia de qualquier otro europeo, por temor de que dé á los príncipes indios consejos, que serian mas perjudiciales para la Inglaterra que si les diese una grande esquadra.

Los maratás son la potencia de quien se puede esperar que saldrán algun dia los libertadores de la India, y los vengadores de los continuos ultrajes y horribles crueldades que cometien los ingleses en este desgraciado pais, tan digno de mejor suerte. Los maratás no son una nacion comerciante, sino un pueblo de guerreros: su principal fuerza consiste en caballería, que asciende á 30000 hombres: el pais que ocupan está sujeto á 12 príncipes, que se reunen para la defensa comun. Holkar, el mas poderoso y el mayor enemigo de los ingleses, puede poner él solo sobre las armas 15000 hombres; pero rara vez sucede, ó por mejor decir nunca, que estos 12 príncipes se reunan para obrar de concierto y oponerse á la desmesurada ambicion de sus enemigos. La gran política de los ingleses consiste en sembrar la discordia y desavenencias entre estos príncipes, y mantener eternas disensiones entre ellos, de modo que con solo 10000 europeos y 50000 cipayos consigue contenerlos y dominarlos. Pero á pesar de esta prosperidad aparente, el autor hace ver que la compañía se halla en una situacion muy critica, y que si el gobierno, que la debe sumas inmensas, no la auxilia y socorre pronto; no podrá pagar los enormes gastos que se ve precisada á hacer, y este edificio colosal se arruinará por sí mismo; arrastrando en su ruina la de la metrópoli.

„La Inglaterra, dice Mr. Sainte-Croix, presenta en la India la imágen de un gran cuerpo apoyado sobre una pequeña base. Sus colonias son inmensas, y por esto mismo es muy difícil conservarlas, y sostenerse en un pais tan vasto. El primer príncipe indio que se presente con algun poder y medianos talentos militares podrá en poco tiempo aniquilar todo este poder; y este hombre se presentará el dia en que los franceses puedan volver á presentarse en este gran teatro, donde se desea con ansia su llegada, y en donde se manifestarán mas humanos y mas políticos que los sombríos y fieros ingleses.”

Lo restante del volumen contiene noticias exactas y circunstanciadas sobre las pesas y medidas usadas en la corte de Coromandel, sobre el precio de los géneros y sobre el comercio de telas en esta costa. El autor hace algunas observaciones sobre el clima de Malabar y sobre las enfermedades propias del pais, y concluye el volumen con una traduccion literal del *Schasta*, libro sagrado de los gentiles, y que forma la base de la creencia de los maratás. = A. G.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se presentará por la compañía española la comedia antigua del maestro Tirso de Molina en tres actos titulada No hai peor sordo que aquel que no quiere oír, y el fin de fiesta Traga balas. Actores en la comedia. Señoras García, Maqueda y Torres. Señores Ponce, Caprara, Avelilla, Suarez, Casanova, Contador, Fabiani, Mas y Fernandez.

En el de la Cruz, á las seis de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada el Tirano de Ungria, con fandango y sainete.